

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 94 (1949)  
**Heft:** 1

**Artikel:** Le centenaire de la "Revista militar" Lisbonne  
**Autor:** Studer, W.  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-342408>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 10.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Le centenaire de la “Revista militar” Lisbonne

---

La *Revista Militar* de Lisbonne qui, à notre connaissance est la plus ancienne publication de caractère purement militaire et dont le premier numéro est apparu au mois de janvier 1849, vient de commémorer son premier centenaire. Toute la presse portugaise a pris part à cet événement.

C'est le 1<sup>er</sup> décembre 1848 que quelques officiers de l'armée et de la marine de guerre du Portugal prirent l'initiative de lancer une publication destinée à perfectionner les connaissances et l'instruction générale des cadres des forces armées portugaises. Pour juger du caractère d'une telle initiative et des sentiments généreux qui animaient ses promoteurs il est nécessaire de se reporter à cette époque et dans le milieu ambiant où elle fut prise. Il faut tenir compte que l'armée portugaise, qui sous l'administration du marquis de Pombal et l'énergique impulsion qui lui fut donnée par le comte de Lippe, avait atteint un degré d'instruction et une cohésion remarquables, était tombée en pleine décadence sous le règne de Marie I. Aussi n'est-il pas étonnant que la campagne contre l'Espagne en 1801 ait tourné au désastre pour les armes portugaises et se soit traduite par la perte de toute une province. Ce souvenir douloureux réveilla toutefois l'esprit patriotique des Portugais et, en 1809, l'armée se comporte de nouveau brillamment dans la guerre de libération qui devait bouter hors des frontières nationales les troupes françaises d'occupation. Mais une fois le pays libéré de l'occupation étrangère les luttes politiques, d'une violence inouïe et auxquelles l'armée fut également mêlée, repritent de plus belle.

La haine et la discorde risquaient fort de désagréger totalement les forces vives de la nation.

C'est dans ce climat de luttes stériles que naquit la *Revista Militar* sous l'impulsion patriotique et généreuse d'une poignée d'officiers, décidés à unir leurs forces pour ramener l'armée à sa mission de défense nationale. Sous la devise « Pro Patria », la jeune revue publia son programme d'action : tout en se défendant de participer aux luttes politiques et aux querelles personnelles de certains chefs, elle vise à perfectionner les connaissances militaires des officiers et surtout à rehausser leur niveau moral et intellectuel. Elle se propose en outre d'étudier les problèmes que posent la préparation et l'organisation de la défense armée et spirituelle du pays. Toute suggestion, toute communication qui puisse se traduire par un bénéfice pour l'armée est accueillie avec reconnaissance par les animateurs de la première heure de la revue.

Un siècle d'existence ne l'ont pas fait dévier de la route qui lui a été tracée par ses fondateurs : au milieu du tumulte dramatique de la vie nationale et internationale, la *Revista Militar* a poursuivi inlassablement sa tâche et a ainsi largement contribué au progrès des institutions armées du Portugal.

L'on ne saurait invoquer ce centenaire sans mentionner les trois grands chefs de l'armée portugaise qui ont consacré le meilleur d'eux-mêmes à la *Revista Militar* : le général Florencio Sousa Pinto qui a présidé à ses destinées pendant 42 ans ; le général Morais Sarmiento qui lui succéda fut à la brèche pendant 40 ans et enfin l'éminent général Teixeira Botelha qui en assume la direction depuis 18 ans.

La R.M.S. qui entretient des relations très cordiales avec la *Revista Militar* son aînée d'un lustre à peine, se fait un plaisir tout particulier d'adresser à ses dirigeants les félicitations les plus vives et ses compliments les meilleurs à l'occasion de son entrée dans son deuxième centenaire.

Cap. W. STUDER.